
ِ ـهِ سْم  الل  ِب ِ ن  ٰـ حْْ  يم ِ الر   ح  ِالر  
لوُا  ي ع م  يق هُم ب عضْ  ال  ذ  ي الن  اس  ل يذُ  ب تْ أ يدْ  س  ادُ فِ  البْ    و البْ حْر  بِ  ا ك  س  ه ر  الفْ  ظ 

عُونِ  ِ   ﴾٤١﴿ ِل ع ل  هُمْ ي رْج  ين  يفْ  ك ان  ع اق ب ةُ ال  ذ  ظُرُوا ك  يرُوا فِ  الْْ رْض  ف ان قُلْ س 
ۚ م ن ق بلُِْ يِ     ك  شْر   سورة الروم ﴾٤٢﴿ِك ان  أ كْث رُهُم م ُ

خشکی اور تری میں لوگوں کے اعمال کےسبب بلائیں پھیل رہی ہیں تاکہ اللہ  
پ فرما  آز  آجائیں۔ تعالیٰ ان کے بعض اعمال کا مزہ ان کو چکھا دے تاکہ وہ با

ہو گزرے ہیں ان کا    کہ ملک میں چلو پھرو پھر دیکھو کہ جو لوگ پہلے  دیجیے 
   آخیر کیسا ہوا۔ ان میں اکثر مشرک ہی تھے۔

 ۔ اور ںاور ہمارے لئے تسلی  کا ذریعہ ہیں ہیںصورت حال پر  منطبق وبائی  ت مبارکہ  بہت واضح طور سے  موجودہ آیا یہ

ں:ںہیںباتیں   ں۴میں  ۔ اس  گیا ہےکرنا ہے وہ صاف صاف بتایا ہمیں  وباء کا سبب اور  وباء میں  جو

ںدوسری بہت سے آیات سے اور احادیث سے  بھی ثابت ہی۔یہ بات  ے گناہوں  کی وجہ سے آتی ہی۔ئیں ہماربلا  (   ۱

کیونکہ اگر تمام  ں کی سزا نہیں ہوتی ہی۔  گناہوںتمام  ہمارے  ہی،  تی آکی  وجہ سے  گناہوں بعض  رے بلائیں  ہمایہ  (  ۲

اسی کو حق تعالیٰ ایک اور آیت میں  نہ رہی گے۔ ہی  ایک دم زندہ  ہم ں ایسی سخت ہونگی کہ سزائیں ہو تو  وہ ں ںکی سزا   گناہوں

ں۔ںف ہی کر دیتے ہیںگناہوں کو معں بہت سےللہ تعالیٰ ایعنی                " ںث يررِع ن ك ِِو ي عفُْو  فرماتے ہی کہ  "

اس میں  بتا دیا گیا کہ ہمیں کیا کرنا ں  ان بلاؤں کا مزہ چکھ کر ہم گناہوں سے باز آجائیں۔ بلائیں اس لئے آتی ہی کہ  ( یہ۳

ںہے۔ ہمیں گناہوں سے باز آجانا ہے۔ں

ان کا انجام دیکھ لو کیسا ہوا، یعنی ہلاک کئے گئے، ان میں اکثر  مشرک تھے۔  (   جن پر بلائیں نازل ہوئیں ہی ماضی میں ۴

کو حق تعالیٰ نے خاص تاکید کے ساتھ فرمایا  اور اس بات ں ںیعنی یہ بلاء اور  ہلاکت مشرکوں  اور کافروں کے لئے ہوتی ہے۔ 

اس میں ہماری پوری مسلمانوں کو بتا دیں۔  بات  یہآپ کہہ دیجیے  یعنی  حضور  صلى الله عليه وسلم   کہ کہ  حضور صلى الله عليه وسلم کو فرمایا  ہے،

ںمسلمانوں کی تسلی کی گئی ہے۔  بعض آیتیں حسب ذیل ہی:ں کئی جگہ کلام پاک میں ۔ الحمد للہ۔  تسلی  کر دی گئی 

ق ِں حْ  ين  آم نوُا و يَ  هُ ال  ذ  ص  الل  ـ ح   ل يمُ  ين ِ و  كْ اف ر   ال
 چیل صاف کر دے اور کافروں کو مٹا دے۔اور تاکہ  اللہ تعالیٰ  ایمان والوں کا میل ک

يدُهُم م  ن ف ضْل هِ   الِ  ات  و ي ز  لوُا الص   ين  آم نوُا و ع م  يبُ ال  ذ  كْ اف رُون   ۚ و ي سْت ج  و ال يدٌِ ابٌ ش د  مُْ ع ذ   ۃ الشوری  سور   ﴾٢٦﴿ِلَ 

اور ان لوگوں کی  عبادت قبول کرتا ہے جو ایمان لائے اور انہوں نے نیک عمل کئے  اور 

کے لئے   یتا ہے۔ اور جو لوگ کفر کر رہے ہیں ان ان کو اپنے فضل سے  اور زیادہ ثواب د

 سخت عذاب ہے۔
ں

اور ایمان  والوں کے لئے عذاب  کافروں پر  حسب ذیل حدیث شریف سے بھی معلوم ہوتا  ہے کہ  وبائی امراض 

ں:ںہے۔ ں رحمت

 ، اعُون  ل  م  ع ن  الط   لّ   الُله ع ل يهْ  و س  سُول  الله  ص  أ ل تْ ر  ي  الُله ع نهْ ا أ نّ   ا س  ض  ة  ر  ش  مُْؤِْع نْ ع ائ  حْْ ةً ل ل ع ل هُ الُله ت ع الَ  ر  اءُ، ف ج  ش  لّ  م نْ ي اباً ي بعْ ثهُُ الُله ت ع الَ  ع  ا أ ن  هُ ك ان  ع ذ  ،ِ ف أ خْب  ه  م ني 
يبهُُ إ لَ   م اف ل يِْ باً ي علْ مُ أ ن  هُ لَ  يصُ  تْ س  ابرًا مُُ ه  ص  ، ف ي مْكُثُ فِ  ب ل د  اعُون  يدِ  س  م نْ ع بدْر ي ق عُ فِ  الط   ه   رواه البخاريں ۔ ك ت ب  الُله ل هُ إ لَ   ك ان  ل هُ م ثلُْ أ جْر  الش  
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 عَلَیْہِ ںںنبن  کریمںسے روایت ہے کہ انہوں نےںاار
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صَلَّی اللہُ ت

سَلَّم
َ
ٖ و ایلِن َ
سَلَّمعَلَیْہِ صَلَّی اللہُ ںرسُولُ اللہںسے طاعون کے بارے میں دریافت کیا توںو

َ
: طاعون ایک ںنے ان سے فرمایاںو

ںںاللہںعذاب تھا کہ
َ
 

ج
َ
و
َ
ںںاللہںجس پر چاہتااسے بھیجتا ۔ پھر عَ 

َ
 

ج
َ
و
َ
مؤمنین کے لئے اسے رحمت بنادیا ۔تو جو  ںنے عَ 

شخص طاعون پھیلنے کے زمانے میں اپنے شہر میں صبرکے ساتھ طلب ثواب کے لئے اس اعتقاد کے ساتھ ٹھہرا رہے ں

ںںاللہںکہ اسے وہی پہنچے گا جو
َ
و
َ
 ںَعَ 
َ
 

ں۔ںنے اس کے لئے لکھ دیا ہے تو اس کے لئے شہید کی مثل ثواب ہےں ںج

ں

سقدرِ ہوسکے اور متعلقین کو  عرض کرتابندہ اپنے احباب  
ج 
قوی کریں۔ اور ایمان  گناہوں سے  ہے کہ  ایمان کو اپنے 

 علماء کی کتابوں سے اسلامی عقائد پڑھ لیں۔ بہشتی زیور میں  ہے۔ معتبرکمزور ہوتا ہے اور  اعمال صالحہ سےقوی ہوتا

، اور  گناہوں کی تفصیل بھی ہے۔ حقوق کا بھی بیان ہے۔ یہ سب پڑھیں ئے ہیںعقائد دئے ہو م آسان زبان میں تما 

 اہتمام  تو ایمان ہی جاتا رہتا ہے۔ اسی طرح سنت کاںسے    نہ ہو کہ گناہ کو گناہ ہی نہ سمجھیں۔ گناہ کو حلال سمجھنے ایسا تاکہ 

آج کل  گناہ کو حلال سمجھنے سے اور سنتوں کی    ہونی چاہیے۔ ں کی وقعت اور محبںجتنا کر سکیں کریں، اور سنتو ہم سب 

کے ایمان  ختم ہو رہے ہی۔  بندہ خود  بہت سوں سے  استہزاء پر اعتراض اور  ناقدری، ان سے بے اعتنائی، بلکہ سنتوں 

 ۔ںعرض کر رہا ہے  ںاپنے آپ کو  اوراپنے احباب  کو یہ سب  
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